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Наш — самый лучший!
В Южно-Сахалинске завершили строительство крупнейшего на Дальнем Востоке аэровокзального комплекса. 
Его откроют после того, как будут получены положительные заключения контролирующих и надзорных 
органов. Аэровокзал позволит с комфортом обслуживать до 5 миллионов пассажиров в год – в пять раз больше, 
чем сейчас. Пока в нем идет настройка электронных систем, в тестовом режиме запущены табло, экраны и 
досмотровое оборудование, готовятся к работе торговые точки, кафе и рестораны. 
— Наш аэровокзал — лучший на Дальнем Востоке и самый вместительный. Его пропускная способность —  
1600 человек в час, — рассказал генеральный директор АО «Аэровокзал Южно-Сахалинск» Игорь Шубейко.  
В аэропорту также строится новая взлетно-посадочная полоса.



Сергей НадСадиН, 
мэр города 
Южно-СахалинСка:
— главный ориентир в нашей 
работе — люди, их запросы, 
чаяния, требования. нынешний 
уровень профессионального раз-
вития муниципальных органов 
власти позволяет нам оказывать 
качественные услуги населению,  
а это, в свою очередь, залог разви-
тия города. Что касается критики, 
она должна быть. Без нее нет про-
гресса. нам есть чем гордиться, но 
есть и над чем работать.

Прямая речь
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 ѣ Результаты работы — повод для оптимизма

Традиционный годовой отчет 
главы областного центра в Го-
родской Думе — событие неря-
довое. Во время таких встреч 
речь идет не только о выпол-
ненных задачах, но и о планах 
на будущее. Это вполне обо-
снованно, поскольку развитие 
городского округа — прямая 
обязанность как администра-
ции областного центра, так и 
депутатского корпуса.
Отчитываясь об итогах работы 
городской администрации за 
2022 год, мэр Сергей Надсадин 
обозначил главное: Южно- 
Сахалинск необходимо разви-
вать по современным стандар-
там, а это значит, что в городе 
должны быть зеленые терри-
тории, комфортное жилье, ра-
бочие места, удобный транс-
порт, безопасные улицы, 
доступные образование и 
спорт, здоровая экология.
Выполнение этих задач  
в 2022 году отражено в 12 ос-
новных разделах отчета. Се-
годня мы публикуем краткое 
содержание каждого из них.

доходы населения

Размер среднемесячной за-
работной платы по городскому 
округу вырос на 9,2% к уровню 
2021 года. Зарплата работников 
муниципальных учреждений в 
2022 году составила от 77 тыс. до 
109,7 тыс. рублей в зависимости 
от категории работников и типа 
учреждений.

Предпринимательство

В Южно-Сахалинске зареги-
стрировано почти 14 тыс. субъ-
ектов малого и среднего бизнеса. 
Работает более 8 тыс. индиви-
дуальных предпринимателей, 
свыше 5,5 тыс. малых и средних 
предприятий. Около 7 тыс. чело-
век трудятся в статусе самозаня-
тых. По сравнению с 2021 годом 
общее число субъектов малого и 
среднего предпринимательства 

Итоги большой работы
Депутаты Городской Думы единодушно поддержали 
положительную оценку деятельности мэра и администрации 
Южно-Сахалинска в 2022 году

с учетом самозанятых увеличи-
лось на 23%.

Предпринимателям оказыва-
ется имущественная, консульта-
тивная и финансовая поддержка 
в виде субсидий из областного и 
местного бюджетов. Общая сумма 
таких выплат в 2022 году — около 
58 млн рублей. Объем финанси-
рования программных меропри-
ятий по сравнению с 2021 годом 
вырос почти на 20%.

инвестиции

В Южно-Сахалинске реализу-
ется более 100 инвестиционных 
проектов в различных сферах 
экономики. Общий объем финан-
сирования превышает 330 млрд 
рублей. Реализация проектов в 
перспективе позволит создать 
более 9 тыс. рабочих мест.

В областном центре сформи-
рован комплекс механизмов по 
поддержке инвестпроектов. Это 
субсидии на возмещение части 
затрат, льготы по налогам и 
аренде на землю, предоставле-
ние земельных участков без кон-
курсных процедур.

Газификация

В 2022 году газ пришел в  
962 домовладения. Почти 1100 се- 
мей получили финансовую под-
держку при газификации жилья 
на общую сумму 157,4 млн 
рублей. Сейчас в Южно-Саха-
линске газифицировано около 
4800 домовладений и 5800 квар-
тир. Во Владимировке, куда газ 
провели в августе 2022 года, уже 
подключено более 220 абонентов. 
На очереди еще 570 домов.

Ремонт дорог

Объем расходов бюджета на 
дорожное хозяйство в 2022 году 
составил почти 5 млрд рублей. 
В рамках реализации нацпроек-
та «Безопасные качественные 
дороги» выполнен капитальный 
ремонт на участках улиц Укра-

инской и Авиационной. Текущий 
ремонт проведен на улицах Ко-
марова, Горького, Ленина, Дет-
ской, Лермонтова и на проспекте 
Победы, завершен 2-й этап капи-
тального ремонта улицы Комсо-
мольской, благоустроены улицы 
Шоссейная, Комарова и автодо-
рога к областной психиатриче-
ской больнице.

В 2022 году были заключены 
переходящие муниципальные 
контракты на капремонт улицы 
Крайней и на ремонт участка про-
спекта Победы. Кроме того, нача-
лась реконструкция моста через 
Сусую по улице Сахалинской, 
стартовало строительство новой 
улицы Просвещения.

Благоустройство дворов 
и подъездов, озеленение

В 2022 году в Южно-Сахалин-
ске капитально отремонтирова-
ны и благоустроены 28 городских 
дворов. Кроме того, при поддерж-
ке губернатора Валерия Лимарен-
ко и регионального правитель-
ства областной центр получил 
дополнительное финансирова-
ние для выплаты субсидий управ-
ляющим компаниям на ремонт 
подъездов, которые покрывают 
до 50% расходов. В результате при-
ведены в порядок 450 подъездов.  
В 2023 году за счет субсидий из об-
ластного и муниципального бюд-
жетов и средств УК планируется 
отремонтировать подъезды более 
500 многоквартирных домов.

В прошлом году на территории 
городского округа было высажено 
свыше 600 тыс. цветов, сотни де-
ревьев и кустарников. В этом году 
городские улицы украсят милли-
он цветов.

Жилищно-коммунальное 
хозяйство

В 2022 году реконструиро-
вано здание канализационной 
насосной станции КНС-10, по-
строены водозабор и сети во-
доснабжения в Новой Деревне.  
В Южно-Сахалинске завершен 
1-й этап реконструкции очист-
ных сооружений ОСК-7. В полном 
объеме комплекс заработал в 
мае 2023 года. Его мощность —  
72 тыс. кубометров сточных вод 
в сутки. Модернизация очистных 
ведется при поддержке прави-
тельства региона. После завер-
шения реконструкции мощность 
ОСК-7 составит 90 тыс. кубоме-
тров в сутки, что полностью по-
кроет потребность жилфонда 
южной части города в очистке 
канализационных вод.

В 2022 году в Ново-Алексан-
дровске завершена реконструк-
ция водозабора. Мощность объек-
та выросла до 3 тыс. кубометров 
в час. Кроме того, продолжилось 
строительство Южного канализа-
ционного коллектора, который в 
следующем году примет на себя 
стоки из жилых районов юга об-
ластного центра. Одновременно 
началась реконструкция сетей 
водоснабжения и водоотведения 
в переулке Отдаленном.

Продолжается строительство 
нового автобусного парка для  
АО «Транспортная компания», ко-
торое стартовало в 2022 году при 
поддержке губернатора и прави-
тельства области.

Жилищное строительство

В 2022 году ввод жилья  
в Южно-Сахалинске превысил  
285 тыс. кв. метров. 958 домов воз-
ведено за счет средств индивиду-
альных застройщиков. Это один из 
лучших показателей по Дальнему 
Востоку. В перерасчете на одного 
жителя Южно-Сахалинск в тройке 
лидеров по стране после Краснода-
ра и Новороссийска.

В 2022 году в областном центре 
введены в эксплуатацию 33 мно-
гоквартирных дома в жилищных 
комплексах «Горизонт», «Аван-
гард», «УЮН Парк», четыре —  
в Новой Деревне, два — в Дальнем 
и два — в Луговом.

Переселение из ветхого  
и аварийного жилья

Площадь расселенного ава-
рийного жилфонда составила 
более 10 тыс. кв. метров. Этот 
показатель превысил планируе-
мое значение на 434 кв. метра. 
В аварийных домах проживало  
219 семей южносахалинцев, кото-
рые переехали в новые квартиры 
на улицах Поповича, им. Кацева, 

30 лет Победы, а также в Березня-
ках на улице Зеленой.

За прошлый год новое жилье 
получили 853 семьи, которые 
состояли на учете как нуждаю-
щиеся.

Потребительский рынок

В Южно-Сахалинске создано 
девять ярмарочных площадок на 
494 торговых места. В 2022 году  
на их территориях состоялось 
2711 ярмарок, 363 из них —  
муниципальные.

В Южно-Сахалинске 33 со-
циальных магазина. В 2022 году 
еще два пополнили этот список. 
33 торговых объекта, участву-
ющих в региональном проекте 
«Доступная рыба», реализовали 
за прошлый год 197 тонн рыбной 
продукции.

Бюджет городского 
округа

В 2022 году в полном объеме 
были реализованы все соци-
альные программы, строилось 
жилье, дороги, проводилось бла-
гоустройство. Доходы бюдже-
та превысили 32 млрд рублей. 
При этом налоговые и нена-
логовые доходы дали 41% в 
общем объеме поступлений, или  
13,4 млрд рублей.

Поступления из федерального 
и областного бюджетов состави-
ли около 19,2 млрд рублей, или 
58,8% от общего объема доходов 
муниципалитета.

Расходы бюджета составили 
33,4 млрд рублей. На производ-
ственную сферу было направ-
лено более 13 млрд рублей, на 
социальную — свыше 20 млрд. 
Из них основная доля приходит-
ся на образование — более 35%, 
это почти 12 млрд рублей. В те-
чение 2022 года на финансиро-
вание жилищно-коммунально-
го хозяйства направлено свыше  
6 млрд рублей.

Социальная сфера

В 2022 году заработал новый 
детский сад «Лукоморье» на  
330 мест в Дальнем. Продолжа-
ется строительство двух детских 
садов в жилищном комплексе 
«Горизонт», каждый на 240 мест.

Кроме того, продолжается на-
чатое в прошлом году возведе-
ние дополнительного корпуса 
школы № 30 в Луговом и школы 
на 550 мест на юге города в 
комлексе «Горизонт». Силами 
концессионера продолжает-
ся проектирование школы на  
1260 мест в 16-м микрорайоне, 
которую планируется сдать к 
концу 2024 года.

Юлия ВЯТРЖиК

— Депутаты Городской Думы 
положительно оценили дея-
тельность администрации Юж-
но-Сахалинска, и впервые такое 
решение было принято едино-
гласно. это еще раз подтверж-
дает тот факт, что мы, как единая 
команда, идем к общей цели — 
сделать Южно-Сахалинск горо-
дом, комфортным для прожи-
вания, — сказал олег логачев, 
председатель городской думы 
города Южно-Сахалинска.
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Скоро новоселье

До ввода здания его осмотре-
ли мэр Южно-Сахалинска Сергей 
Надсадин, представители адми-
нистрации города, подрядчика и 
управляющей компании. Трех- 
этажный дом производит приятное 
впечатление. В нем восемь квар-
тир — две трехкомнатные и шесть 
двухкомнатных. Внутри светло и 
просторно, будущие новоселы уже 
строят планы. Крыльцо оборудова-
но пандусом, рядом расположена 
большая детская площадка.

Однако Сергей Надсадин 
сделал несколько замечаний, и 
прежде всего о том, что необхо-
димо закончить благоустройство 
прилегающей территории:

— Вероятно, надо будет дора-
ботать проект. Вокруг дома мало 
зелени, а высаженные деревья мо-
лодые и хрупкие, они без должно-
го ухода погибнут.

Сотрудники УК пообещали за-
ботиться о посадках. Газоны уже 
засеяны травой, осталось посмо-
треть, как она взойдет, и при необ-
ходимости добавить семян. А нас- 
чет клумб решили посоветовать-
ся с людьми, когда они переедут и 
начнут обживаться.

— Уверен, что найдутся акти-

В нашем городском округе на-
считывается уже 106 ТОС, бла-
годаря которым в последние 
годы не только преображают-
ся придомовые территории, 
но и меняется облик населен-
ных пунктов в целом. О том, 
как деятельность подобных 
объединений поддержива-
ет администрация областно-
го центра, рассказал вице-мэр 
Южно-Сахалинска Дмитрий 
ХАЙБРИЕВ.

— Дмитрий Фаритович, сколь-
ко жителей объединяют ТОС и 
с чего начинается их создание?

— В Южно-Сахалинске ТОС 
начали регистрировать с 2016-го,  
пик пришелся на 2018-2019 
годы. В их состав сегодня входят 
уже около 13 тысяч человек. На 
первых порах мы курировали 
каждое новое объединение, зато 
сейчас процесс образования ТОС 
полностью отлажен. Почти на 
всех заседаниях Городской Думы 
депутаты утверждают границы 
новых территориальных обще-
ственных самоуправлений.

Люди видят, насколько от-
личаются придомовые террито-
рии, которые приводят в порядок 
инициативные жители, и тоже 
решают объединиться. Для этого 
необходимо провести общее со-
брание жителей и выбрать форму 
ТОС. Объединение без образова-

Гранты ко двору
Местные власти помогают территориальным общественным 
самоуправлениям воплощать в жизнь полезные инициативы

ния юридического лица регистри-
руют в мэрии. Также ему можно 
придать статус отдельного юри-
дического лица в форме НКО. 

Тогда оно имеет право претен-
довать на получение более круп-
ных грантов разных уровней, а не 
только муниципального.

— Сколько средств в этом году 
запланировано на нужды ТОС, 
которые становятся все актив-
нее, и на что они предназначены? 

— Наши ТОС участвуют в гран-
товом конкурсе «Лучший проект 
на проведение мероприятий по 
благоустройству территорий тер-
риториального общественного са-
моуправления городского округа 
«Город Южно-Сахалинск». Макси-
мальная сумма муниципального 

гранта, выделяемого раз в год на 
реализацию проекта, составляет 
500 тысяч рублей. В 2023-м на эти 
цели предусмотрено 7 миллионов 
рублей, немного меньше, чем в 
предыдущие два года.

Согласно нормативным доку-
ментам ТОС изначально предна-
значено для решения различных 
вопросов местного значения. Го-
родская администрация в каче-
стве основного направления для 
финансирования выбрала сферу 
благоустройства. Гранты выделя-
ются на создание детских и спор-
тивных площадок, озеленение, 
установку малых архитектурных 
форм, системы видеонаблюдения. 
Тосовцы должны защитить соот-
ветствующие проекты.

— Какие заявки по благоустрой-
ству поступили от инициатив-
ных жителей в этом году?

— На озеленение, обустрой-
ство палисадников, установку 
системы видеонаблюдения всего 
одобрено 18 заявок. Некоторые 
объединения ставят перед собой 
более сложные задачи — поэтап-
но строить детские и спортивные 
площадки. Одно из таких ТОС — 
«Гвардия» — обновило в Дальнем 
детскую площадку на дворовой 
территории нескольких МКД. По-
степенно «гвардейцы» возводят 
за счет грантовых средств спорт-
площадку. ТОС «Шоссейная» в Ли-

ственничном обустроило зону для 
игр детей и занятий спортом для 
людей всех возрастов. Сюда при-
ходят жители всего района.

Но напомню важный нюанс: 
членам ТОС, решившим сделать 
в своем дворе игровой комплекс, 
нельзя забывать, что за ним 
нужно следить. На общем собра-
нии жильцов загодя необходимо 
решить, кто будет содержать этот 
объект. Не все жильцы готовы 
нести определенные расходы.

Нельзя не отметить вклад 
ТОС в озеленение. В прошлом 
году на придомовых территори-
ях энтузиасты высадили около  
6 тысяч растений, в 2023-м — 
чуть больше. Жители создают 
оригинальный дизайн клумб, уха-
живают за ними.

Проекты ТОС хороши еще 
и тем, что они помогают спло-
тить соседей, которые начина-
ют общаться, помогать пожилым 
людям, проводить общедворовые 
мероприятия. Решая маленькие 
задачи в пределах своего двора, 
ТОС позволяют делать весь город 
более удобным и комфортным.

Анна СУХОРЕБРИК

Заветные ключи
8-квартирный дом введен в эксплуатацию в селе Березняки

■ территориальное обществен-
ное самоуправление должно на-
ходиться в пределах городского 
округа «Город Южно-Сахалинск»;
■ на определенном участке может 
быть только одно ТОС;
■ территория ТОС должна быть не-
разрывна, если в его состав входит 
более одного жилого дома.

Условия создания ТОС

В дом № 8 на ул. Зеленой скоро 
начнут въезжать новоселы. Ос-
мотреть свои квартиры они уже 
успели, а вот торжественное ме-
роприятие с вручением ключей со-
стоится в середине июля.

Кстати

Консультацию по вопросам соз-
дания и деятельности ТОС можно 
получить в департаменте внутрен-
ней политики Южно-Сахалинска 
по телефону 300-814 (доб. 5).  
На сайте город-
ской админи-
страции сфор-
мирован раздел 
со всей нужной 
информацией.

QR-код

висты, готовые сами высадить 
цветы, которые им по душе, а 
потом ухаживать за ними, как 
в собственном палисаднике. 
Обязательно выясним у жиль-
цов, какими они хотят видеть 
цветники, и решим, чем сможем 
помочь, — сказал мэр.

У этого дома своя газовая ко-
тельная, и благодаря этому в квар-
тирах круглый год будут горячая 
вода и отопление. Она располо-
жена в техническом помещении 
на первом этаже. Главный момент, 
который требует внимания, — 
безопасность при ее эксплуата-
ции. Представители управляющей 
компании заявили, что проектная 
и исполнительная документация 
проверена, а сотрудники, полу-
чившие доступ к работе с газовым 
оборудованием, имеют необходи-
мые навыки и большой опыт. 

В новые уютные квартиры пе-
реедут жильцы одного из ветхих 
домов по соседству, который 
пойдет под снос. Сейчас решает-
ся, что построят на его месте. Есть 
два варианта — еще одна много- 
этажка или здание коммерческого 
назначения, где, возможно, раз-
местятся супермаркет, аптека, па-
рикмахерская либо что-то еще из 
социальных объектов. Здесь все 

зависит от мнения сельчан. Мэр 
Сергей Надсадин поручил это вы-
яснить управляющему террито-
рией Березняков и напомнил, что 
на прошлых встречах люди про-
сили открыть в их селе аптеку и 
магазин с большим ассортимен-
том товаров.

На повестке дня остался вопрос 
с подъездными путями от дороги 
к дому. Муниципальный заказчик 
составит техзадание и займет-
ся поисками подрядчика на этот 
контракт, а пока глава города по-
ручил содержать ее в надлежащем 
состоянии.

Место для прогулок

Второй объект в Березняках, 
который посетил мэр, — участок 
улицы Зеленой, где завершается 
капитальный ремонт. Прежний 

подрядчик не уложился в сроки и 
допустил ряд нарушений, поэто-
му прошлой осенью муниципаль-
ный контракт с ним расторгли. 
Сейчас здесь трудится компания  
ООО «Интерстрой».

— К началу июля мы должны 
закончить все работы. Спасибо 
жителям, которые нас понима-
ют. Люди так долго ждали эту 
дорогу, что шли на любое содей-
ствие и соглашались терпеть вре-
менные неудобства в виде шума и 
пыли, — рассказал представитель 
подрядчика начальник участка 
Андрей Бородин.

Во время проверки объекта к 
мэру подошел один из местных 
жителей и посетовал на то, что 
новая дорога слишком узкая. Де-
скать, в былые времена даже тро-
туары доходили едва ли не до за-

боров, а сейчас остается большой 
кусок территории. Сергей Надса-
дин предложил создать прогулоч-
ную зону с детскими площадками 
и скамейками:

— У нас от городской больницы 
до улицы Комсомольской, вдоль 
Тихоокеанской, проходит благо-
устроенная зона. Это место стало 
центром притяжения, где люди 
охотно гуляют и общаются. Можем 
сделать нечто подобное и здесь.

Этим вопросом займутся про-
фильные службы. Их представите-
ли обязательно встретятся с мест-
ными жителями и обсудят, что 
именно они хотели бы видеть на 
данной территории. И конечно, 
во время благоустройства поста-
раются максимально сохранить 
растущие здесь деревья.

Наталья РУСИНОВА

 ѣ В Южно-Сахалинске члены ТОС для оформления дворовых территорий  
используют оригинальный дизайн

 ѣ Дом в ожидании новоселов

Материал подготовлен на основе программы 
«От первого лица» медиахолдинга АСТВ
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В культурно-туристическом центре 
недавно создан книжный клуб 
«Краб». Его участники будут 
каждый месяц собираться в одном 
из помещений учреждения, чтобы 
обсудить книгу, которую пред-
варительно все должны прочи-
тать. Записаться можно на стра-
нице КТЦ «ВКонтакте», пройдя по 
ссылке clck.ru/34Zz7W. В июне 
любители литературы выбрали 
для общего чтения книгу сахалин-
ского автора Вячеслава Каликин-
ского «Легионер».

Между прочимС семьей к Тургеневу

Летом в четырех стенах не си-
дится даже заядлым домоседам. 
Погожие деньки хочется прове-
сти с пользой и тем, кто не любит 
долгие походы и ночевки в палат-
ке. А некоторым важно, чтобы 
отдых на природе был к тому же 
комфортным и познавательным. 
В этом случае лучший вариант — 
организованные экскурсии, когда 
до нужного места вы добираетесь 
с гидом пешком или на автобусе и 
в пути узнаете немало интересно-
го. Можно выбрать поездку в при-
город всего на полдня.

МАУ «Культурно-туристиче-
ский центр» (КТЦ) приготовил 
для горожан и гостей островной 
столицы в том числе несколько 
облегченных маршрутов выход-
ного дня, посильных и для семей 
с маленькими детьми.

— Таким туристам мы пред-
лагаем поход на гору Тургенева. 
Небольшой подъем на вершину 
можно пройти с перерывами, без 
особого напряжения. До водо-
падов Айхор и Уюновский тоже 
спокойно добираются и пожилые 
люди, и дошколята, — рассказыва-
ет экскурсовод, сотрудник отдела 
организации 
мероприятий и 
экскурсионного 
обслуживания 
КТЦ Татьяна Си-
лачева.

По ее словам, 
любители физи-
ческих нагрузок 
и острых ощу-
щений выбира-
ют восхождение 
на гору Россий-
скую или пик 
Чехова. В числе 
труднодоступ-
ных — гора Майорская, одолеть 
ее гораздо сложнее, чем, напри-
мер, популярную Лягушку.

В один из июньских выход-
ных начальник отдела Андрей 
Кафкан пригласил всех желаю-
щих покорить гору Джамбул. Ее 
еще называют сахалинской Джо-
молунгмой. Организаторы зара-
нее предупредили, что детей в 
поход брать не стоит. И хотя путь 
предстоял тяжелый, любителей 
экстрима собралось достаточно. 
Среди тех, кто отважился преодо-
леть крутой подъем и оказаться 
на высоте 382 метра, были люди и 
старше 70 лет. На смотровой пло-
щадке они полюбовались Сусу-
найской долиной и одноименным 
хребтом. Экскурсоводы центра 
планируют включить Джамбул в 
перечень постоянных маршрутов.

— Кроме того, продолжает-
ся наша акция «Дело Мицуля», 
мы называем ее головокружи-
тельной, — продолжает Татья-
на. — Она посвящена Михаилу 
Мицулю, который в 1880 году 
был назначен первым сахалин-
ским агрономом и занимался 
исследованием острова. В честь 

Уикенд на вершине
Покорить Мицульский хребет и раскрыть тайны 
Карафуто: экскурсоводы культурно-туристического 
центра Южно-Сахалинска предлагают интересно 
отдохнуть в сезон отпусков, не покидая наш остров

него назвали Мицульский хребет. 
В течение 2023 года мы пред-
лагаем совершить восхождение 
на десять вершин этого хребта 
и расположенных в его окрест-
ностях. В тройке самых высо-
ких — пик Мицуля (793 м), горы 
Светлая (791 м) и Уфа (691 м).  
Для того чтобы получить серти-
фикат и символический подарок 
от КТЦ, нужно взойти на восемь 
вершин вместе с экскурсоводом. 
Судя по тому, с какой настойчи-
востью в прошлом году туристы 
поднимались по программе по-
добной акции на Сусунайский 
хребет и получали специальные 
значки, людям важны и наши 
награды, и победа над собой. 
Важный момент: если туристы 
сами покорят восемь вершин по 
списку «Дело Мицуля», предста-
вят нам фото или выложат пост 
в соцсетях, то им тоже положен 
сертификат.

Штаб впечатлений

Из списка городских маршру-
тов КТЦ по-прежнему один из по-
пулярных бесплатная обзорная 
экскурсия по областной столице. 
На нее нужно предварительно за-

писаться. Ком-
фортабельный 
автобус стартует 
каждую пятницу 
в 19.00 с площа-
ди Ленина. Эта 
поездка помо-
жет по-другому 
взглянуть на 
город и ближе 
познакомиться 
с его историей. 
А о периоде Ка-
рафуто вы от-
кроете новые 
страницы, от-

правившись на тематическую экс-
курсию «По следам Тойохары».

В этом году сразу стала попу-
лярной новая экскурсия «Тайны 
штаба охранных войск». Ее прово-
дят по зданию на ул. Невельской, 
где сейчас расположен КТЦ.

— У самого старого строения 
Южно-Сахалинска, возведенно-
го в начале XX века, было много 

предназначений. Изначально 
здесь размещался штаб охранных 
войск Японии, затем первый крае- 
ведческий музей, а с 1937 года — 
военная полиция. В 1945-м, после 
освобождения Южного Сахалина, 
здание передали наркомату обо-
роны СССР. С 1987-го по 2021 год 
в нем находился гарнизонный во-
енный суд. Для создания экскур-
сии пришлось изучить немало 
архивных документов, японские 
источники информации. В тече-
ние полутора часов мы рассказы-
ваем об истории строительства 
здания, проводим посетителей 
по комнатам и балконам, пока-
зываем кабинет главнокоманду-
ющего штаба. Подробно изучаем 
элементы японской архитектуры. 
Многие удивляются, что уникаль-
ный дом полностью построен из 
лиственничного бруса, привезен-
ного с Хоккайдо. На этой экскур-
сии уже побывали более 120 че-
ловек, следующие намечены на 
12 и 26 июля, — поясняет Татья-
на Силачева. 

Посещение бывшего штаба, 
как и осмотр скверов, носящих 
имена известных мореплава-
телей, а затем художественной 
галереи художника Владимира 
Овченкова, этнографическое пу-
тешествие «Руслами Киминай» на 
останец Лягушка и другие нарабо-
танные экскурсии предназначе-
ны и для организованных групп 
школьников. Специально для них 
экскурсоводы центра разработали 
классные квизы — краеведческие 
интеллектуально-развлекатель-
ные викторины в игровой форме. 
Их проводят в том числе в летних 
лагерях отдыха.

Кроме того, в этом году насто-
ящим сюрпризом для горожан 
стали иммерсивные театрализо-
ванные аудиоэкскурсии «Ново-
годние городские истории», «Ветка 
мимозы», «Чехов и его мир». Их 
повторят и в 2024-м, а современ-
ный формат маршрутов будут раз-
вивать и дальше. Одна из таких 
экскурсий пройдет осенью.

Сейчас гиды разрабатывают 
несколько новых маршрутов, ко-
торые запустят в начале сентября, 
и обещают — скучно их участни-
кам точно не будет!

Анна СУХОРЕБРИК

Где записаться на экскурсии
Узнать их пере-
чень, продол-
жительность 
и стоимость 
можно на сайте 
КТЦ. Действу-
ет Пушкинская карта. Также с по-
мощью сайта можно вступить в 
WhatsApp-группу, где анонсируют-
ся все восхождения. Запись на экс-
курсии идет по телефону 210-310  
с 10.00 до 17.00 в будние дни. 
Также нужная информация раз-
мещена на странице «ВКонтакте» 
и в Telegram-канале учреждения.

QR-код

 ѣ Новая экскурсия «Тайны штаба ох-
ранных войск» быстро стала популярной

 ѣ 12 июня в восхождении на гору Российскую приняли участие более 100 человек

 ѣ Обзорная экскурсия по Южно-Сахалинску — одна из самых популярных среди 
школьников

 ѣ На встречах книжного клуба «Краб», созданного в КТЦ, обсуждают литературные 
произведения

 ѣ Участники иммерсивной аудиоэкскурсии полюбовались новогодним  
Южно-Сахалинском

 ѣ В июне, несмотря на дождь, любители активного отдыха покорили гору Джамбул
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День семьи, любви и верности в 
России официально установлен 
как праздник Указом президента 
РФ в 2022 году. Его символ — ро-
машка. В этот день дарят букеты и 
открытки с этим нежным цветком. 
В Южно-Сахалинске 8 июля по-
свящают различные мероприятия 
и церемонии награждения семей.

Даты

Блицопрос

 ѣ Дом наполнен счастьем, когда в нем много детей

Накануне Дня любви, семьи 
и верности южносахалинцам 
по традиции вручат почетный 
знак «За заслуги в воспитании 
детей». Им награждают  
супругов, достойно воспитав- 
ших двух и более ребят, ко-
торые выделяются в учебе, 
спорте, творчестве, науке и ис-
кусстве. В этом году в списке 
и семья Бухановских. В копил-
ке достижений их трех доче-
рей, увлекающихся спортом и 
иностранными языками, есть 
медали высшей пробы. О том, 
как вырастить детей нацелен-
ными на результат, мы погово-
рили с мамой девочек Светла-
ной БУХАНОВСКОЙ.

Строгость и свобода 

По ее мнению, принцип хоро-
шего воспитания прост и давно 
всем известен: не надо сдувать с 
детей пылинки и до 18 лет водить 
везде за ручку. Излишне опекая 
ребенка, родители прячут его от 
проблем под свое крыло и продол-
жают решать все за «маленького», 
даже когда он окончит институт. 

— Как руководитель отрасле-
вого центра компетенций Саха-
линского техникума строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства, я помогаю нашим вы-
пускникам трудоустраиваться. 
А слишком заботливые мамы и 
бабушки находятся  в шоке от 
того, что их 23-летнему дитятке 
придется работать! Ведь ему до 
сих пор шагу не давали самому 
ступить, — говорит Светла-
на. — Поэтому, если вижу, что 
5-летних детей кормят с ложеч-
ки и подают им салфетки, я, как 
мама с опытом, советую прия-
тельницам так не делать. Это явно 
не пойдет ребенку на пользу. 

Она убеждена, что в многодет-
ной семье, как и в любой другой, 
нужно четкое расписание дня и 
постоянство требований со сто-
роны родителей, если можно так 
сказать, — семейный устав. Когда 
дочки были маленькими, супруг 
работал вахтовым методом, и 
Светлане приходилось все успе-

Бонусы семейного устава
Давать выбор и учить ценить время: многодетная мама рассказала,  
как воспитать ребят самостоятельными 

вать самой. На молодую женщи-
ну оставались и большой частный 
дом, и огород, и дети. Жизнь шла в 
полуармейском режиме. 

— В шесть утра подъем, бы-
стрые сборы. В полвосьмого 
дочки уже сидели в машине: стар-
шую Софью я везла в школу, млад-
ших Диану и Настю — по разным 
детским садам. Потом всех за-
бирала домой, а вечером опять 
за руль. Софья каждый день за-
нималась тхэквондо, а по выход-
ным — большим теннисом. Дочь 
не хотела пропускать ни одной 
тренировки, — вспоминает моя 
собеседница. — Хорошо, что в то 
время моя мама очень помогала. 
Она постоянно приезжала к нам 
из Холмска, и девочки часто у нее 
гостили. 

Не утонуть в суете и бесконеч-
ных домашних заботах Светлане 
помогло умение правильно ор-
ганизовать свой день. Девочки 
сызмальства знали, что одежду 
и портфели нужно готовить с 
вечера, никто за них это делать 
не будет. 

— Мы с мужем стараемся вос-
питывать детей так, чтобы они 
не воспринимали нас как вол-
шебников, исполняющих их же-
лания. Убедили, что наше время 
тоже нужно ценить и помогать 
по дому придется, даже если не 
хочется. Конечно, дети есть дети, 
им бывает лень помыть посуду, 
убрать в доме, но они знают, что 
с папой такое точно не пройдет. 
Стараемся, чтобы наши просьбы 
не пропускали мимо ушей, а также 
даем дочерям побольше самостоя-
тельности. Софья лет с 10 начала 
без меня летать на спортивные со-
ревнования. В этом году накануне 
14-летия Диана сама подала заявку 
на получение паспорта и со всем 
справилась. Младшая Настя с пер-
вого класса ездит в школу на авто-
бусе. Я не вмешиваюсь, если у дев-
чонок возникают какие-то трения 
с одноклассниками, как бы мне ни 
хотелось их защитить. Конечно, 
как и все нормальные родители, 
мы за них очень переживаем. Но 
не выражаем свою любовь тоталь-
ным контролем. Если дочери стоят 

перед выбором, в какую секцию 
ходить или с кем дружить, — мы 
всегда поможем советом, но не 
будем навязывать свое мнение. 

Золотые победы 

Дети для Светланы не стали 
помехой для саморазвития и 
учебы. После рождения Дианы 
она начала получать второе эко-
номическое образование, а когда 
носила под сердцем Анастасию, 
полетела в Хабаровск на итоговую 
сессию и защитила дипломную 
работу на 5. 

— Заметила, что материнские 
чувства менялись с рождением 
каждого ребенка: я становилась 
мягче. Софье мы почти не делали 
поблажек. Она родилась, когда 
мы с мужем были юными студен-
тами СахГУ, учились на педаго-
гов и обитали в общежитии. На 
лекции ходил тот, кто успевал, 
старались все зачеты сдать ав-
томатом. Сергей еще и работать 
умудрялся, — рассказывает моя 
героиня. — А младшую Настю мне 
уже жальче всех. Удивительно, как 
она внешне и характером сильно 
похожа на старшую сестру Софью. 
А Диана совсем другая. 

Старшая и младшая дочери 
родились осенью, считается, что 
таким людям природа часто дает 
фору. В средней школе Софья 
быстро пошла в рост (сейчас он 
составляет 183 см), родители 
решили записать ее на волейбол 
и попали в самую точку. В 7-м 
классе девочку выбрали лучшим 
игроком первенства Сахалинской 
области по волейболу среди деву-

шек 2004-2005 годов рождения, 
ее фотографию разместили на 
Доске почета спортшколы. Потом 
Софья не раз становилась призе-
ром и лучшим игроком турниров 
ДВФО и Сибири. В 15 лет подписа-
ла контракт с ПСК «Сахалин» и в 
команде Высшей лиги  была самой 
юной. В 2022-м стала бронзовым 
призером чемпионата России по 
волейболу в Высшей лиге Б, полу-
чила звание кандидата в мастера 
спорта и сейчас играет на пози-
ции центральной блокирующей. 
Минувшей весной ее команда за-
воевала первое место на чемпио-
нате России по волейболу. 

— На финальном мачте в 
Южно-Сахалинске мы болели за 
Софью всей семьей, — говорит 
Светлана. — Когда ей вручали зо-
лотую медаль, трудно было сдер-
жать слезы. Благодаря  детям мы  
досконально изучили волейбол, 
это игра сильных людей и эмоций. 

Чемпионка удивляет родите-
лей не только победами. В этом 
году Софья получила профессию 
сварщика в Сахалинском тех-
никуме строительства и ЖКХ.  
За 10 месяцев здесь готовят спе-
циалистов ручной и частично ме-
ханизированной сварки. 

— Специальность совсем не 
женская, и для нас с мужем выбор 
дочери был, мягко скажем, неожи-
данным. Но мы не стали ее отгова-
ривать, — рассказывает Светлана. 

 Как и старшая сестра, 11-летняя 
Анастасия тоже готова побороть-
ся за медали. Девочка с первого 
класса занимается волейболом, и 
у нее есть свои достижения. Не-
давно на первенстве Сахалинской 
области Настю признали лучшим 
игроком по волейболу среди деву-
шек 2010-2011 годов рождения. В 
2022-м она начала ходить в центр 
детско-юношеского туризма и там 
уже зарабатывает грамоты. 

Диана попробовала по приме-
ру старшей сестры освоить волей-
бол, но спорт ее так не захватил. 
Сейчас она усиленно занимается 
английским языком и алгеброй. 

— Диана более тонкая по 
натуре, чем сестры, дома мы на-
зываем ее принцессой. Ее инте-

Дочерей Светланы и Сергея 
Бухановских мы попросили 
ответить на такие вопросы:
— что значит для вас семья и как 
бы вы объяснили это понятие в 
нескольких словах?
— можете себе представить, что 
у вас нет сестер?
— как вы считаете, нужно и 
можно ли дружить с родителями?
— думали ли о том, какой будет 
ваша семья?

Софья, 18 лет:
 Семья — это самое до-
рогое, что есть в жизни 

человека. Для меня слово «семья» 
означает безопасность, уют и 
любовь.
 В дошкольном возрасте представ-
ляла, что у меня будут не сестры, а 
брат. Сейчас даже и подумать не 
могу о том, как бы росла одна.
 С родителями дружить можно и 
даже нужно. Когда мы понимаем 
и слышим друг друга, это хорошо 
сказывается на наших взаимоот-
ношениях.
 Как и почти все девушки, кото-
рым исполнилось 18, я начинаю 
задумываться о том, какой хотела 
бы видеть свою семью. Пусть детей 
у меня будет, сколько Бог даст. Хо-
чется, чтобы мы могли интерес-
но отдыхать в разных регионах 
России и других странах.

Диана, 14 лет: 
  Семья — это самое 
главное для каждого че-

ловека независимо от возраста. 
 Тяжело представить жизнь без 
сестер. Без них мне точно было 
бы скучно.
 Мне кажется, мы с родителя-
ми друзья и я могу им доверять. 
Но все-таки между взрослыми и 
детьми должна сохраняться опре-
деленная дистанция. 
 О своей семье я еще не думала. 
Всему свое время. 

Анастасия, 11 лет:
 Семья для меня любовь 
и радость, это любимый 

дом, где всегда поймут. 
 Я не могу представить жизнь без 
сестер, ведь я расту с ними рядом. 
Софья и Диана во всем мне помо-
гают. С ними так здорово ходить по 
магазинам, в аквапарк или в парк!
 С родителями обязательно надо 
дружить, иначе к ним не будет до-
верия и любви. 
 Я мечтаю о том, чтобы у меня 
было двое сыновей и дружная хо-
рошая семья. 
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ресует сфера красоты, возможно, 
дочь с ней свяжет хобби или про-
фессию, — делится ее мама. 

Когда Светлана и Сергей по-
женились, не планировали, что у 
них будет трое детей. Этим летом 
дочери трогательно поздравили 
родителей с фарфоровой свадь-
бой: их любимые мама и папа уже 
20 лет вместе. Веселые, с интерес-
ным сценарием дни рождения и 
другие праздники тоже важный 
пункт семейного устава Буханов-
ских. Для дочерей обязательно го-
товят сюрпризы, это как бонусы от 
строгих родителей. 

— Если вернуть время назад, я 
бы решилась  и на четвертого ре-
бенка, — признается Светлана. —
Когда в доме много детей, он на-
полнен счастьем! 

Анна СУХОРЕБРИК
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Свою карьеру на Сахалине он 
завершил по-жуковски — боль-
шим авторским концертом  
«С музыкой по жизни»  
с участием созданного им  
в 1996 году камерного эстрад-
ного оркестра. Солидная 
часть программы была отдана 
ученикам Анатолия Михайло-
вича по классу композиции с 
дебютными исполнениями их 
произведений. А завершился 
концерт роскошным капуст-
ником — веселым, остроум-
ным и немного грустным.
Особую атмосферу создавало 
то, что среди зрителей не было 
случайных людей. Все, кто 
пришел на этот вечер, когда-то 
учились или учатся у Анатолия 
Михайловича. «Всем хваста-
юсь: в моей жизни был, есть и 
будет Жук!» — под этими сло-
вами руководителя городского 
департамента культуры и ту-
ризма Ирины Герасимовой мог 
бы подписаться практически 
каждый, кому повезло побы-
вать на этом концерте. Впро-
чем, ничего удивительного, 
ведь преподавательский стаж 
Анатолия Михайловича  
в Сахалинском колледже  
искусств — 52 года. Эпоха  
в истории островного музы-
кального образования.

Личное

Я тоже в числе учеников Ана-
толия Михайловича. Отлично 
помню свое первое о нем впечат-
ление: недоступен, импозантен, 
остроумен. Боялась, испытыва-
ла трепет, а потом поняла, что  
Жук — разный. Порой до ужаса 
вредный, причем может так при-
печатать словом, что остается 
только украдкой утирать слезы, 
скорбя о своей никчемности.

Но чаще вспоминаю момен-
ты, когда Анатолий Михайлович 
буквально погружал нас в музыку. 
Он шумно входил в класс, садил-
ся к фортепиано и с наслажде-
нием импровизировал, ввергая 
нас, зеленых щеглов, в священ-
ный трепет. С не меньшим удо-
вольствием давал уроки, излагая 
сложнейшие темы живо, инте-
ресно, с массой парадоксальных, 
но на удивление уместных отсту-
плений.

Именно Анатолий Михай-
лович оказался единственным 
человеком, который нашел 
нужные слова и помог мне, тогда  
студентке-третьекурснице, пре-
одолеть серьезный кризис и при-
нять верное решение.

Полвека и вся жизнь
Известный музыкант и преподаватель Сахалинского колледжа искусств 
заслуженный работник культуры Российской Федерации Анатолий Михайлович Жук 
в августе покидает остров

давай мою любимую: «Раски-
нулось море широко…» Поет 
первую фразу в до-мажоре, а 
вторая уже в ми-бемоль-мажоре 
или в ре-мажоре, и я гоняюсь по 
клавиатуре за ним!

Батя был коммунистом. Во 
время войны нас эвакуировали 
из Керчи в Талды-Курган, потому 
что коммунистов и их семьи 
немцы расстреливали в первую 
очередь.

■  Про поступление
— Почему решил поступать 

именно в музыкальное учили-
ще? Хотелось. 
Взял аккордеон и 
поехал в Красно-
дар. Пришел в учи-
лище, меня спра-
шивают: «Вы на 
аккордеон посту-
паете?» «Нет, —  
отвечаю, — на 
к о м п о з и т о р -
ское отделение». 
А они: «На тео-
ретико-компози-
торское не подой-
дете, надо уметь 
играть на форте-
пиано». Помню 
список принятых, одни дев-
чонки, и внизу, как насмешка:  
«Жук — кандидат». Условие такое: 
если на зимней сессии сдам про-
грамму фортепиано за курс му-
зыкальной школы, меня возьмут.

Остался я в Краснодаре, как 
сейчас помню, жил на улице Шау- 

Маргарита Чуканова, 
1-й курс теоретического отделения, класс композиции:
— Анатолий Михайлович — прекрасный человек с яркой харизмой, по-
трясающим чувством юмора. Помню, как еще совсем недавно пришла на 
первый урок по композиции, воодушевленная, в надежде, что буду сочи-
нять. А сегодня на концерте прозвучали произведения, которые мы при-
думывали и записывали вместе с Анатолием Михайловичем.

Даниил Усольцев, 
2-й курс теоретического 
отделения, класс композиции 
и инструментоведения:
— Анатолий Михайлович — очень веселый 
человек. У него интересно учиться, с ним ин-
тересно общаться.

Вероника Компаниченко, 
4-й курс теоретического отделения, класс композиции:
— Мне повезло попасть в ученики к Анатолию Михайловичу. Это 
интересный человек, творческий, неожиданный. Он прекрасно 
играет, импровизирует, а его уроки — смешение всех дисциплин: 
теории музыки, полифонии, гармонии, всего на свете! Я благодар-
на ему за эти четыре года.

Мнение

мяна, 13. Снимал комнату у жен-
щины, у нее пианино коричне-
вое, с канделябрами. Я мог тогда 
пообедать за рубль пятьдесят.  
А она брала рубль за час занятий 
на этом пианино. Деньги мне 
мама присылала, и я все лето за-
нимался. Тогда понял, что чело-
век может достичь многого. Я же 
совсем до того не мог играть на 
фортепиано, даже не видел его 
никогда. Когда приехали из эва-
куации домой, вся Керчь была 
разбита, не до фортепиано. Но я 
работал, трудился по 10-12 часов, 
играл на этом пианино с канделя-
брами, за четыре месяца програм-
му музыкальной школы освоил, и 
меня взяли в училище на постоян-
ное обучение. Занимался по ком-
позиции у Льва Александровича 
Батхана. Он коммуникабельный 
был. Оперы писал, неплохие. Всех 
преподавателей помню до едино-
го. Они дали мне дорогу в жизнь.

■  Про Сахалин
— Как приехал на Сахалин? 

Встретил в Керчи Людмилу Яков-
левну Ковешникову, она тогда в 
Южно-Сахалинске руководила 
отделом культуры. Спрашива-
ет: «Михалыч, что ты здесь де-
лаешь? Нам нужен теоретик в 
музыкальное училище». А я уже  
13 лет в школе проработал, окон-
чил Одесскую консерваторию. 
Задумался: ну сколько можно 
в школе? Хотя мне нравилось 
работать с детьми, они забав-
ные, непосредственные… Было 
еще предложение ехать в Но-
рильск, но Яковлевна сказала:  
«Да ты там замерзнешь, а у нас 
на Сахалине так красиво…» 

И я в 1971 году 
поехал в Южно-
Сахалинск.

П р и н и м а л 
меня на работу 
Николай Алексе-
евич Сотниченко, 
директор музы-
кального учили-
ща. Я ему сказал, 
чтобы на три года 
трудовой договор 
оформлял. Он под-
писывает и гово-
рит: «Я здесь со 
дня основания 
училища, и вы не 

один на три года сюда приехали. 
Как минимум, 30-50 лет на Саха-
лине пробудете».

Угадал Николай Алексеевич.  
И потом, мне здесь понравилось. 
И сейчас нравится. Но годы требу-
ют перемен…

Юлия ВЯТРЖИК

Никогда не забуду еще один 
момент, который стал по-своему 
пороговым для меня. Не могла 
справиться со сложным произве-
дением, несколько часов сидела в 
классе, терзая и рояль, и себя. И тут 
вошел Анатолий Михайлович, сел 
за соседний инструмент и вместе 
со мной сыграл тот опус от начала 
до конца. Только тогда я поняла, 
чего не хватало моему исполне-
нию. С тех пор знаю, насколько 
важна внутренняя динамика, и не 
только в музыке.

Профессиональное

Став журналистом, несколько 
раз пыталась уговорить Жука на 
интервью, но он всегда категори-
чески отказывался. Однако после 
концерта случилось чудо: Анато-

лий Михайлович разговорился. 
Безусловно, сыграла свою роль 
особая атмосфера. Вокруг маэстро 
собрались коллеги — преподава-
тели отделения теории музыки, к 
ним скромно примкнула я, и пошел 
душевный разговор. Мне осталось 
только включить диктофон.

Результатом этих чудесных по-
сиделок стал небольшой рассказ о 
становлении большого музыкан-
та и педагога. Первое интервью, 
в котором Анатолий Михайлович 
Жук рассказывает о себе…

Музыкальные истории 
Анатолия Жука

■ Про аккордеон
— Я музыкальную школу не за-

канчивал. Мне батя подарил ак-
кордеон, 32 баса, и я на нем сам 
научился играть. Батя после войны 
работал в Керчи директором кино-
театра, а потом перешел в торговый 
порт, руководил заготовкой рыбы. 
Загружал полуторки морепро-
дуктами. Помню, едем мы в Сос- 
новку, это под Курском. По дороге 
заехали в Харьков, он продал не-
множечко рыбы и купил мне ак-
кордеон. Взял я его и подобрал на 
слух песню, еще нот тогда не знал.

Семья у меня интересная. Пра-
бабка — цыганка. Чистокров-
ная. В нее страстно влюбился рус-
ский парень и выкрал из табора. 
Потому и бабушка цыганка, и 
мама немножко.

Батя без слуха был. Я при-
езжаю летом, а он: «Ну, сынок, 

 ѣ Анатолий Жук с любимым 
инструментом, конец 40-х

 ѣ Жук импровизирует

 ѣ Анатолий Жук — эпоха музыкального образования



Средняя стоимость путев-
ки в лагерь с дневным пребы-
ванием в этом году составляет  
26 тысяч рублей, но часть по-
траченных денег компенсиру-
ет государство. Так, за пребыва-
ние в «Теремке» родители платят  
около 14,5 тысячи рублей.
Для детей из неблагополучных 
семей или тех, кто находится в со-
циально опасном положении, пу-
тевки бесплатны.
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Между прочим

В Южно-Сахалинске школьников 
в нынешнем сезоне принимают  
85 лагерей и площадок с дневным 
пребыванием. Порядок записи в 
них в этом году изменился: ро-
дители подают заявления через 
Единый портал государственных и 
муниципальных услуг. Если заявку 
на отдых ребенка одобрили, они 
заключают договор в том учреж-
дении, куда направлялся запрос.

Ф
от
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ка

 ѣ Маша и елена Леонидовна

 ѣ на тропе здоровья

 ѣ Вместе весело!

Ключ к успеху

Мария Захарова окончила 
среднюю школу № 5. Экзаме-
ны сдала на отлично — по рус-
скому и литературе набрала по  
100 баллов, по математике (база)  
получила 5, по английскому — 
84 балла.

 — Волновалась, конечно.  
С литературой оказалось сложнее: 
нужно было не только усвоить 
огромный объем информации, 
но и уложиться в определенное 
время на сочинении: пять тек-
стов за 3 часа 55 минут! Пришлось 
очень много практиковаться, ведь 
оценивалась масса критериев –  
раскрытие темы, правильное из-
ложение фактов, отсутствие рече-
вых ошибок и многое другое. Но в 
итоге все получилось! — вспоми-
нает Мария.

 Одним из ключевых звеньев 
своего успеха девушка называет 
помощь замечательного педаго-
га — учителя высшей категории 
по русскому языку и литературе 
Елены Леонидовны Бережновой. 
Семья Маши переехала в Южно-
Сахалинск из Холмска несколько 
лет назад. Девочка пошла в седь-
мой класс школы № 5 и сразу же 
окунулась в бурную творческую 
и литературную жизнь. Педагог 

Жизнь в «Теремке»

Оля Тарасова осенью пойдет 
в 4-й класс школы № 1. А пока 
она отдыхает на площадке «Лето 
в парке», расположенной на базе 
центра досуга «Теремок»: катает-
ся на аттракционах, много гуляет 
и занимается спортом, посещает 
творческие мастер-классы и за-
водит друзей.

— Я прихожу сюда с 2021 года 
каждое лето, — рассказывает 
девочка. — Тут очень хорошие 
воспитатели, а в парке, где мы 
постоянно гуляем, просто заме-
чательно!

Чемпионка знаний
Школьница из Южно-Сахалинска получила 100 баллов 
сразу на двух выпускных экзаменах

Светлана ЖуКовСКая, 
ДирЕкТор школы № 5:
— Чудесная девочка, исполни-
тельная и дисциплинирован-
ная, активистка, участвовала во 
многих школьных мероприяти-
ях. отлично совмещала и учебу, 
и внеурочную деятельность, а 
ведь это очень сложно! В исто-
рии школы еще не было, чтобы 
один ребенок сразу на двух экза-
менах получил по 100 баллов.  ко-
нечно, мы очень этим гордимся и 
сердечно благодарим родителей 
Марии, а также Елену леонидов-
ну и других наставников, которые 
сыграли огромную роль в ее до-
стижениях.

Прямая реЧь

проводила для учеников ориги-
нальные занятия с применением 
игрового формата даже в старших 
классах. Было  немало занима-
тельных моментов. Так, на изуче-
нии гоголевских «Мертвых душ» 
ребята чертили на доске схемы 
махинаций Чичикова, моделиро-
вали и обсуждали его жульниче-
ский путь. 

Интереснейшими были и 
внеурочные занятия, например 
многочисленные литературные 
вечера и конкурсы из серии «Кто 
больше всех прочитает?», дни, 
когда можно было выбрать понра-
вившуюся книгу из принесенных 
Еленой Леонидовной и получить 
ее в подарок.

— Любовь к литературе фор-
мируется с детства. Родители 
должны не просто предлагать ре-
бенку книги, а читать и обсуждать 
их вместе с ним. И обязательно в 
игровой форме. С этого и начи-
нается любовь. И, чем старше ре-
бенок становится, тем ему инте-
реснее читать все более сложные 
произведения, — уверена Елена 
Бережнова.

 
Победа на спор

Машу Захарову педагог называ-
ет настоящим сокровищем. Отзы-

вается о ней как о целеустремлен-
ной и талантливой, но при этом 
невероятно скромной девушке, 
которая никогда не хвастается 
своими знаниями. А еще Мария 
очень работоспособная и обожает 
языки — бегло говорит и читает на 
английском, а последние два года 
еще изучает и японский.

Результата по литерату-
ре они добились буквально на 

спор. В этом  году Мария при-
нимала участие в учебно-ис-
следовательской конференции 
старшеклассников «Шаг в буду-
щее», на которой представля-
ла проект-исследование 66-го 
сонета Уильяма Шекспира в 
переводе Бориса Пастернака. 
Став победителем по Южно-
Сахалинску в своем предмете, 
она отправилась на областной  

этап и… не получила результата, 
на который так рассчитывала.

— Я помню, как мы сидели на 
конференции, пригорюнившись. 
Обеим было очень обидно. И я 
сказала: «Мари, а давай ты полу-
чишь 100 баллов по литературе, 
ты сможешь! И перекроем твои 
переживания победой». Было это 
зимой, после Нового года, до ЕГЭ 
оставалось четыре месяца. Мария 
шла к цели упорно, шаг за шагом, 
даже когда очень уставала. И в 
итоге добилась своего, — говорит 
Елена Леонидовна. 

Теперь у Маши Захаровой впе-
реди поступление в универси-
тет. Она планирует учиться на 
лингвиста-переводчика в Санкт-
Петербурге. А наставники и ру-
ководители любимой школы от 
всей души желают ей огромных 
успехов.

Веселые каникулы
В 2023 году летним отдыхом планируется охватить 
около 12 тысяч юных южносахалинцев

15 человек. Досуг их весьма раз-
нообразен: от катания на аттрак-
ционах и полетов в аэротрубе до 
кулинарных мастер-классов и 
спортивных эстафет. Кормят дет-
вору два раза в день в столовой 
при гимназии № 3.

Как рассказывает директор 
лагеря Анна Ли, подавляющее 
большинство ребят приходят в 
«Теремок» не впервые. Зазывать 
сюда не требуется, срабатыва-
ет сарафанное радио. Горожа-
не звонят и просят: «Возьмите 
нашего ребенка! Его друг у вас 
был и остался в таком восторге! 
Он и в этом году пойдет, и наш 
парень тоже захотел».

Это неудивительно! Здесь 
школьники отдыхают по-
настоящему: много двигаются, 
дышат свежим воздухом. В парке, 
особенно в хорошую погоду, они 

проводят большую часть дня. 
Могут часами лазить по веревоч-
ным тренажерам и снарядам или 
гулять по тропе здоровья, нагляд-
но изучают растительный мир 
родного края, наблюдают за пти-
цами и белками, вольготно живу-
щими на территории парка.

Главное — дружба

Воспитатель отряда № 3 
«Улыбка» Антон Чигрик трудит-
ся в одной из школ Южно-Саха-
линска учителем физкультуры, 
а на летних каникулах работает 
воспитателем в детских оздоро-
вительных лагерях, потому что 
очень любит их энергетику.

На площадке «Лето в парке» 
он уже третий год подряд.  
В этот раз под его крылом полто-
ра десятка ребятишек 9-11 лет. 
Из них лишь шестеро попали на 
смену в центр досуга впервые.

— Детвора сначала только 
присматривается друг к другу, 
и мы с напарником помогаем 
им познакомиться и сплотиться. 

Работу эту я люблю еще со сту-
денчества. Да, иной раз сложно 
переключиться: в школе с уче-
ников требую очень многое в 
рамках общеобразовательной 
программы. А здесь то и дело на-
поминаю себе, что эти мальчиш-
ки и девчонки приходят отдыхать 
и оздоравливаться, а не сдавать 
нормативы по физкультуре. И 
конечно, мы все здесь дружим, 
без этого никак, — рассказывает 
Антон Чигрик.

Впереди у ребят еще три 
недели активного отдыха, вылаз-
ки на природу, катание на катама-
ранах по озеру Верхнему, танце-
вальные флешмобы и занятия по 
кулинарии и творчеству. Откры-
тие и закрытие у каждой смены 
торжественное и веселое — с ани-
маторами, играми и подарками.  
А главный подарок — крепкие 
дружеские отношения, которые 
не кончаются и после пребыва-
ния в лагере.

Подготовила Наталья РуСИНова

Ее поддерживает и подруга по 
отряду «Улыбка» Ярослава Суха-
нова, которая перешла в 3-й класс 
школы № 26:

— Я тоже не в первый раз в 
лагере при парке и очень доволь-
на. Даже рано вставать каждое 
утро не напрягает. В школу ведь 
тоже встаешь весь год, поэтому 
привыкла.

«Теремок» расположен рядом 
с парком культуры и отдыха 
имени Ю.Гагарина. Ежегодно на 
летних каникулах в нем откры-
ваются две смены, которые при-
нимают по 60 детей в возрасте 
от 7 до 14 лет. В каждом отряде 
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По воле случая

И Сун Син (Артур Николае- 
вич) — коренной житель остров-
ной столицы. Окончил Амурскую 
государственную медицинскую 
академию в Благовещенске и вот 
уже много лет работает в городской 
больнице им. Ф.С. Анкудинова. За-
ведующий травматологическим 
и ортопедическим отделением, 
главный внештатный специалист 
министерства здравоохранения 
Сахалинской области по профи-
лю «Травматология и ортопедия». 
Имеет звание кандидата наук и 
высшую врачебную категорию.

Специализацию Артур Нико-
лаевич в академии не выбирал, 
помог случай. В его студенческой 
группе, заканчивавшей суборди-
натуру (6-й курс), многие стреми-
лись пойти на практику туда, где 
делают полостные операции. Но 
для всех желающих в медучреж-
дениях Благовещенска банально 
не хватило мест, и Артур попал 
на стажировку в травматологи-
ческое отделение, где оказался 
единственным интерном. Опыт-
ные коллеги уделяли ему немало 
времени, давали огромное ко-
личество знаний, которые там 
же отрабатывались на практике.  
И постепенно он втянулся, оконча-
тельно выбрал эту специальность 
и за 27 лет работы ни разу не по-
жалел об этом.

— Специфика нашей деятель-
ности такова, что пациент утром 
здоров, а к вечеру внезапно может 
перейти в категорию тяжелоболь-
ных, причем с перспективой очень 
долгой реабилитации. Это достав-
ляет ему огромные страдания, 
как физические, так и моральные. 
И врач должен не только начать 
грамотное лечение, но и утешить, 
как-то подбодрить. Ведь человек, 
получивший травму, находится 
в стрессе: у него были какие-то 
планы, дела, и тут вдруг, как снег 
на голову, свалилась беда, — объ-
ясняет Артур Николаевич.

В ногу со временем

В отделении 56 коек, из них  
50 — травматологических и 6 — 
реабилитационных. Последние 
для пациентов, которым необхо-
дим перевод на раннее восстанов-
ление двигательных функций. Им 
можно заниматься в условиях ста-
ционара. Это современная мировая 
тенденция, благодаря ей пациенты 
практически через день-два после 
операции делают упражнения из 
лечебной физкультуры, разрабаты-
вая суставы.

Подобные программы жизнен-
но важны, к примеру, для стари-
ков, которые сломали шейку бедра. 
Раньше, рассказывает Артур И,  
для людей в возрасте такая травма 
была приговором. Восстановле-
ние занимало много месяцев, по-
страдавший был вынужден лежать 
«солдатиком» — с вытянутой 

Главный эксперт
Южносахалинец Артур И более четверти века 
лечит земляков от травм и увечий

 ѣ Артур И (в центре) с коллегами

ногой и в гипсовом корсете.
Сейчас же более 90% пожилых 

пациентов отделения могут встать 
на ноги буквально через пару дней 
после операции по замене тазобед- 
ренного сустава. Эти манипуляции 
малоинвазивны, выполняются с 
помощью эндопротезирования и 
остеосинтеза. Главное — успеть 
прооперировать пострадавшего в 
течение 48 часов после получения 
травмы.

— Про это даже некоторые спе-
циалисты сферы здравоохране-
ния не знают и, соответственно, 
не направляют к нам стариков в те 
сроки, которые нужно соблюсти. 
Но островная медицина последние 
несколько лет кардинально меняет-
ся в лучшую сторону, и я очень рад, 
что руководство больницы лояльно 
относится к новым методам лече-
ния и охотно их внедряет, — гово-
рит доктор.

По статистике, самые популяр-
ные сезонные травмы горожане 
получают после катаний на горных 
лыжах/сноуборде зимой и на  
электросамокатах летом. Причем 
от последних тяжелые увечья 
имеют как гонщики, так и пеше-
ходы, которых они регулярно сби-
вают. К сожалению, любителям 
адреналина сложно объяснить, что 

этот вид двигательной активности 
очень опасен и требует максималь-
ной осторожности.

— Катаются все — и дети, и 
взрослые. Последние еще и раз-
гоняются до 100 километров в час 
и более. А потом попадают к нам.  
Я многих уже в лицо запомнил, 
они побывали в отделении по  
3-4 раза, и это, увы, не предел, — 
сокрушается Артур Николаевич.

А вот травм вследствие аварий, 
падений с высоты и криминальных 
разборок в последние годы стало 
заметно меньше. Доктор связывает 
это с улучшением качества жизни 
населения и повышением у людей 
уровня ответственности за свое 
здоровье. Горожане по большей 
части прекрасно понимают, зачем 
нужно пристегиваться за рулем, 
не лезут на высоту без страховки 
и не ищут ночных приключений в 
местах с плохой репутацией.

Наталья РУСИНОВА

Владимир КУзНецОВ,
Министр здравоохранения  
сахалинской области:
— служба главных внештатных 
специалистов — это наш экс-
пертный совет. от знаний, опыта 
и вовлеченности в свое дело за-
висит результат работы всего про-
фильного направления. артур ни-
колаевич — грамотный врач и 
руководитель, благодаря ему трав-
матологическая служба развива-
ется, внедряются новые методы 
лечения. а у жителей не только 
островной столицы, но и всей са-
халинской области появляется 
больше возможностей для полу-
чения медицинской помощи, в том 
числе высокотехнологичной.

ПРяМАя Речь

В сВободное от работы время 
Артур И занимается охотой и гор-
ными лыжами. в последнем ув-
лечении он крайне осторожен — 
кому, как не ему, знать, чем порой 
заканчиваются рискованные спуски 
с горы?!
У него двое взрослых детей, кото-
рые в свое время окончили школу с 
золотыми медалями. но по стопам 
родителей-докторов не пошли ни 
сын, ни дочь.

КАК ПОдКлючИть 
дОм К гАзУ

если вы проживаете 
в частном секторе городского округа 
«Город Южно-сахалинск» и хотите 

газифицировать домовладение,

необходимо ЗАКЛЮЧИТЬ ДОГОВОР на технологическое 
присоединение в рамках догазификации. Для этого:

материал подготовлен на основе информации, размещенной 
в официальных аккаунтах администрации южно-Сахалинска.

если заявка уже ранее подана в Газпром, но договор не заключен  
(неполный пакет документов, неправильно указаны данные и другие 
причины), уточните статус заявки по телефонам: 49-63-32, 49-63-33.

■ Паспорт, снилс, инн

■ Правоустанавливающие до-
кументы на дом и на земельный 
участок (свидетельство или вы-
писка из еГрн) с печатью, под-
писью и паспортными данными 
собственника. 

■ если земельный участок при-
надлежит на праве аренды — 
приложить согласие основного 
собственника. если собствен- 
ник — администрация города, 
необходимо получить согла-
сие в департаменте землеполь-
зования по адресу: ул. карла 
Маркса, 32, каб. 6

■ если земельный участок в до-
левой собственности — предоста-

обратитесь в офис 
ао «Газпром 
газораспределение 
дальний восток» 
по адресу: 
пр. Победы, 39

или подайте заявку в режиме 
онлайн: 
• на сайте Газпрома gazdv.ru 
• на сайте единого оператора  
газификации connectgas.ru 
• через единый портал государствен-
ных и муниципальных услуг

ДОКУменТы ДЛя ПОДАЧИ ЗАяВКИ 

вить согласие остальных собствен-
ников, их правоустанавливающие 
документы и копии паспортов.

■ когда собственники несовер-
шеннолетние — предоставить 
свидетельство о рождении и вы-
писку о праве собственности на 
каждого из них. 

■ доверенность или иные доку-
менты, подтверждающие полно-
мочия представителя заявителя, 
если он подает заявку о под-
ключении. 

■ расчет максимального часо-
вого расхода газа (в случае, если 
планируемый максимальный ча-
совой расход газа превышает  
7 кубометров).

Консультацию по вопросам газификации 
можно получить 
в департаменте городского хозяйства Южно-сахалинска 
по телефону: 300-584 (доб. 1, 4, 6, 7) 
с 9.00 до 17.00 в будние дни. 

также на вопросы, касающиеся реализации 
программы догазификации, ответят: 
• по телефону горячей линии единого оператора газифи-
кации («Газпром газификация»): 8-800-101-00-04, 
• по единому многоканальному бесплатному номеру по 
вопросам газоснабжения и газификации  
дальнего востока: 8-800-700-44-99.

необходимая информация 
по догазификации размещена 
на официальном сайте 
администрации города.
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